



CuidArte

Volumen:7 Número:13 Año:2018 FEBRERO

DOI: <http://dx.doi.org/10.22201/fesi.23958979e.2018.7.13>



Fragmento de "El pueblo en demanda de salud". Diego Rivera 1951. Centro Médico Nacional "La Raza". [Citado el 15 febrero de 2018]. Disponible en: <http://cdmxtravel.com/es/lugares/el-pueblo-en-demanda-de-la-salud-de-diego-rivera-historia-de-la-medicina-en-mexico.html>

"El Arte del Cuidado"

CuidArte *“El Arte del Cuidado”*

EDITORIAL

La investigación, como área de oportunidad en la profesión de Enfermería. **4**

ARTÍCULOS ORIGINALES

Creencias y conocimientos de estudiantes de Coahuila hacia el cuidado del consumidor de drogas ilícitas. **6**

Uso del ritual de significancia estadística y su impacto sobre el aprendizaje de la misma. **16**

MÓVIL-IZANDO. Significado del teléfono móvil. **30**

PROCESO DE ENFERMERÍA

Proceso de atención de enfermería aplicado a la comunidad de “Tecolotla”, municipio de Mixtla de Altamirano, Veracruz. **40**

Proceso de enfermería a paciente con quemaduras de tercer grado basado en la teoría de Gordon. **56**



CUIDARTE, Año 7, No. 13, febrero 2018 es una publicación semestral editada por la Universidad Nacional Autónoma de México, Ciudad Universitaria, Delegación Coyoacán, C.P. 04510, Ciudad de México, a través de la Facultad de Estudios Superiores Iztacala, Avenida de los Barrios Número 1, Colonia Los Reyes Iztacala, Tlalnepantla, Estado de México, C.P. 54090; Tel: 5623 1333 Ext. 3939856, <http://www.iztacala.unam.mx/cuidarte/index.html>, cuidarte@campus.iztacala.unam.mx. Editor responsable: Dra. Dulce María Guillén Cadena. Reserva de Derechos al uso Exclusivo No. 04-2014-081813212800-203, otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor, ISSN: 2395-8979. Responsables de la última actualización de este número: Lic. Norma Ivette Beltrán Lugo y Lic. Betsy Flores Atilano, Facultad de Estudios Superiores Iztacala, Avenida de los Barrios Número 1, Colonia Los Reyes Iztacala, Tlalnepantla, Estado de México, C.P. 54090. Fecha de última modificación: febrero de 2018.

Los trabajos y las opiniones expresadas por los autores, no necesariamente reflejan la postura de la FACULTAD DE ESTUDIOS SUPERIORES IZTACALA, en la publicación. Se autoriza la reproducción total o parcial de los textos aquí publicados siempre y cuando se cite la fuente completa y la dirección electrónica de la publicación.

Cuid *Arte* es una publicación semestral de la comunidad académica de la carrera de Enfermería de la *Facultad de Estudios Superiores Iztacala* de la *Universidad Nacional Autónoma de México*, que sirve para difundir en Español y en otros idiomas, los avances metodológicos, teóricos, de investigación empírica, técnicas, procedimientos y avances disciplinarios en general entre los miembros de la comunidad académica y científica mundial de la disciplina.

La revista **Cuid** *Arte* aparece en versión digital en los meses de febrero y agosto de cada año. La estructura organizacional para su publicación, se basa en el trabajo de la comunidad académica de la carrera de Enfermería de la *FESI-UNAM* y de universidades de otras latitudes; está abierta a todo investigador interesado en contribuir con el avance del conocimiento para la comprensión del estudio del *cuidado* como eje central de la disciplina de Enfermería.

CUERPO EDITORIAL

Dirección General:

Dra. Dulce María Guillén Cadena
Profesora titular de la FES Iztacala UNAM

Dirección Ejecutiva:

Mtra. Margarita Acevedo Peña
Jefa de la carrera de Enfermería de la FES Iztacala UNAM

Edición General:

Mtra. Norma Ivette Beltrán Lugo
Mtra. Betsy Flores Atilano
Profesoras de asignatura de la FES Iztacala UNAM

Redacción:

Dra. Leticia Cuevas Guajardo
Profesora titular de la FES Iztacala UNAM

Consejo Editorial Nacional

Dr. Javier Alonso Trujillo
Profesor titular de la FES Iztacala UNAM

Dra. Gandhy Ponce Gómez
Coordinadora del Programa de Maestría en Enfermería
Escuela Nacional de Enfermería y Obstetricia UNAM

Dra. Martha Alicia Magallanes Monrreal
Catedrática-investigadora de TC. Facultad de Enfermería US
Universidad Autónoma de Coahuila

MC. Esther Mahuina Campos Castolo
Subdirectora de Investigación
Dirección General de Difusión e Investigación CONAMED

Dra. Edith Gutiérrez Cruz
Dra. en Estudios Humanísticos por el ITESM
Profesora de Filosofía y Epistemología de Enfermería
ENEO - UNAM

Consejo Editorial Internacional

Dr. Juan Guillermo Rojas
Coordinador Doctorado en Enfermería, Profesor Titular
Facultad de Enfermería de la Universidad de Antioquia, Colombia

Dra. Claudia Patricia Arredondo González
Profesora Asociada de Universidad de Alicante, España

Lic. E.A.S.E. María Paz Mompert García
Directora de Proyectos
Editorial de Editorial DAE-Paradigma, Madrid, España

Prof. Thomas Mendelson
Profesor-investigador de Inglés, Universidad Tufts. Boston, E.U.A.
Universidad de la Costa y Universidad del Istmo, Oax., México.
Escuela Spěváček, Praga, República Checa.

Mtra. Olga Lucía Gaitán Gómez
Profesora investigadora del Centro de Estudios Cerebrales
Escuela de Ciencias Biomédicas de la Universidad del Valle. Cali, Colombia.
Universidad de Antioquia, Colombia

EDITORIAL

LA INVESTIGACIÓN, COMO ÁREA DE OPORTUNIDAD EN LA PROFESIÓN DE ENFERMERÍA

Dentro de la historiografía de la disciplina del cuidado profesional que es representado por la enfermería, se hace mención de múltiples características que puede poseer la enfermera. El ejemplo nos lo obsequia Florence Nightingale, quien, con base en sus notas, nos da fe de la enfermera como elemento humano que da la epimeleia, definida por Michel Foucault como “el cuidado de sí, como medicina del alma que permite cuidar a las personas”. Fortalecida desde su cosmovisión para que su acto sea realmente humano ante la sensibilidad del individuo y siendo el alba que irradia los nuevos horizontes de la enfermería profesional y eliminando la ortogénesis, observamos nuevos senderos que ayudan a la enfermera a caminar de la mano con los conocimientos que va engendrando desde su ser.

Agendando nuevas aventuras en el saber continuo, porque la responsabilidad de los profesionales es por y para las personas a las que abordamos directa o indirectamente, no obstante, la universalidad del conocimiento es el viento que orienta la buena praxis, donde la motivación de seguir adelante profesionalmente necesita la sustancia vital del saber que selle y fortalezca el soporte principal del recinto del conocimiento ya adoptado, obsequiando seguridad y confort a las personas.

Por lo que nos hace la cordial invitación a todos los profesionales a leer este vaso refrescante de conocimiento, que nos muestra el interés de seguir dando pasos hacia adelante en nuestro ejercicio profesional, sin importar al universo del saber que se transite. Permitiendo transmitir a la plantilla docente; a conocer y compartir los frutos cosechados por los expertos en sus campos de acción, motivándoles a seguir cuestionándose... ¿qué nuevas aventuras del saber nos esperan? Dando génesis a una crítica constructiva que abone a nuevos escritos en este rincón del conocimiento que nos invita reflexionar sobre el devenir de la enfermería en un mar de tecnologías y técnicas, en el que es imperativo para la enfermera no zozobrar su humanismo; de pie a la isonomía y progreso que la enfermería necesita.

Donde la libertad de poder voltear a otros caminos nos hace recordar que tenemos el apoyo de representantes del cuidado profesional como Marjory Gordon, quien puede abonar a la no dogmatización de otras teóricas. Así, la enfermera puede guiar su cuidado de otra manera, permitiéndole prever implicaciones del proceso propio de toda persona.

Observamos con lo anterior, una biopsia de lo que puede abrazar la enfermera en el entorno de la

CuidArte

“El Arte del Cuidado”

.....

persona, empero, existen diversos factores que influyen en su desarrollo profesional. Tal es caso de los estudiantes y su inmersión en el campo laboral, donde las habilidades y destrezas tienen mayor importancia. Por lo que es necesario seguir navegando en otros barcos del desarrollo profesional y no quedar en el estanque del rol asistencial, que desafortunadamente demuestra que nuestra población está enferma y necesitamos llegar a otros puertos que abonen de manera original al cuidado profesional.

Sin embargo, no hay que olvidar a aquellos estudiantes que desafortunadamente, por distintos fenómenos en su entorno, se les impidió seguir de la mano con su formación de forma adecuada, demostrándonos que siguen existiendo fracturas entre la educación y las necesidades particulares del alumno.

En suma, las oportunidades que existen en el área de investigación por parte de la enfermería se siguen redescubriendo y lo que comparte este medio del saber, únicamente es una gota de rocío del conocimiento que puede regalar la enfermería, donde el explorar nuevos campos por los diferentes roles que puede desempeñar la enfermera, nos exige seguir registrando todo lo que la experiencia del cuidado nos brinda.

Que invite a los alumnos a seguir fortaleciendo la lectura con la versatilidad que nos obsequian estos escritos, que son una muestra del amplio abanico de oportunidades que nos brinda la enfermería; y que otros invitados de sus respectivas áreas del conocimiento, nos permitan observar la sensibilidad desde sus bases, ya que esta puerta siempre está abierta al macrocosmos al que pertenecemos; y nos motive a seguir escribiendo por el bien del cuidado de todas las personas.

.....

JESÚS PAVÓN LÓPEZ

.....

Maestro en Enfermería

Orientación en Educación en Enfermería

Universidad Nacional Autónoma de México

jesus_pavon_lopez@hotmail.com